
Piden cerca de $300 millones 
para mejorar servicios básicos 
en Cerro Obligado de Coronel

SERVICIO VIVIENDA Y URBANISMO DEL BIOBÍO SOLICITÓ RECURSOS AL GOBIERNO CENTRAL

Una mejora a las condiciones de 
habitabilidad busca el Gobierno 
para las personas del campamen-
to Los Pirquenes de Cerro 

Obligado en Coronel, luego del 
incendio que dejó 14 inmigrantes 
fallecidos el lunes 6 de noviembre. 
Y es que la tragedia dejó al descu-

bierto las condiciones de hacina-
miento en las que habitan chile-
nos y extranjeros, quienes toma-
ron terreno privado y poseen ins-

talaciones propias y de mala cali-
dad para abastecerse de electrici-
dad y agua. De hecho, vecinos 
contaron a Diario Concepción 

que dichos montajes suelen gene-
rar accidentes que pueden trans-
formarse en nuevas catástrofes. 

Tras la tragedia por incendio en campamento en que fallecieron catorce inmigrantes.
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ENFOQUE

ALICIA YÁÑEZ SOTO 
Consejera Regional de Biobío 

Aún resuenan los aplausos a los 
deportistas que participaron en los 
recién terminados juegos Paname-
ricanos, quienes se lucieron en nues-
tra región. Equipo maravilloso de 
hombres y mujeres que entregaron 
lo mejor a través del deporte. A nivel 
nacional fueron 12 medallas de oro, 
31 de plata y 36 de bronce las que el 
“team Chile” consiguió en esta ver-
sión, mientras que, en otra área, a ni-
vel local en San Pedro de la Paz lle-
garon más de 10.094 espectadores.  

En lo productivo se registró más 
de un 90% de ocupación en aloja-
mientos en el gran Concepción para 

ladarse a Santiago con los costos que 
eso conlleva. En este sueño ya se 
cuenta con una concesión del terre-
no y el importante apoyo del Gobier-
no Regional, a través de su Goberna-
dor, para poder concretar un recin-
to deportivo de alto nivel para toda 
la zona sur, en más de 9.600 m2. 

Si invertimos en deporte mejora-
mos la calidad de vida y las condicio-
nes de desarrollo de talentos en dis-
tintas disciplinas, quienes hasta aho-
ra para alcanzar sus metas y 
medallas dan cuenta de historias de 

mucho sacrificio, entregándo-
nos tremendas satisfacciones, 

pero luego son olvidados.  
Claro está desde hace tiempo, y 

ahora con los panamericanos y para-
panamericanos con mayor razón, 
que en la región existe mucho talen-
to y potencial, por lo que concretar 
un polideportivo es una deuda. Ini-
ciativa que generará un ciclo de 
aprendizaje, semillero o “laboratorio” 
de talentos. Así Biobío se atreve, pues 
hoy día tenemos el diseño, pero de-
bemos poner énfasis en la construc-
ción y ejecución de la infraestructu-
ra, la que nos permita darle la opor-
tunidad a todos nuestros talentos 
deportivos. 

ción de quienes tanto aplaudimos. 
Es hora de comenzar a trabajar para 
concretar el proyecto de un Poli-
deportivo para nuestra región. Des-
de el Gobierno Regional hace mu-
cho que estamos apostando y apo-
yando a nuestros deportistas 
financiando sus proyectos, pero 
también tenemos que pensar en 
grande y junto a otros servicios, 
concretar esa necesaria obra. Es el 
momento para no sólo quedarnos 
en felicitaciones y pasar a la acción, 
pues en marzo de este año se nos 
informó que el proyecto de di-
seño, financiado por el Gore 
Biobío por más de 300 millo-
nes de pesos, está listo, lo que se 
convierte en un nuevo e importan-
te paso para dar vida al Polidepor-
tivo, donde se consideraría piscina 
semiolímpica, multicanchas para 
baloncesto, balonmano, voleibol, 
gimnasia artística y rítmica, acon-
dicionamiento físico, habitaciones, 
camarines, casino, sala de salud y 
salas técnicas. 

 Todas obras necesarias pues mu-
chos deportistas que trabajan por al-
canzar altos niveles competitivos, 
no tienen espacios adecuados don-
de practicar, debiendo a veces tras-

recibir a deportistas y espectadores, 
lo que además aumentó en hasta un 
50% la cantidad de ventas en comer-
cios gastronómicos.  

Es decir, el deporte en esta pasa-
da nos dejó números alegres, con-
tando además el importante espíri-
tu y recepción que se vivió entre los 
habitantes del territorio. Es enton-
ces necesario pensar ahora en cómo 
prolongar ese espíritu, potenciar el 
deporte, a nuestros deportistas y a 
nuestra región, porque en esta ver-
sión de los juegos sólo vimos el re-
sultado de las competencias, pero 
falta hacer más por apoyar la forma-

Deporte en Biobío: de 
los aplausos a la acción

JAVIER SEPÚLVEDA ESTRADA 
Licenciado en Derecho, UdeC 
Ayudante CEE UdeC

El país trasandino vive la recta fi-
nal para el balotaje del domingo, y la 
campaña ha sido reñida entre los 
candidatos Milei y Massa. Y es que 
ésta no ha sido una elección cual-
quiera, sino que ha sido la más pola-
rizada desde el retorno de la demo-
cracia en la Argentina. 

El país lleva ya una década difícil. 
Con una inflación interanual de 147%, 
un peso argentino por los suelos y un 
aumento drástico de la pobreza, el 
futuro dista incierto y con una mayor 
efervescencia política. Esto expli-
ca el por qué los grupos tradi-
cionales argentinos, como el 
macrismo o el kirchnerismo, no 
lograron acceder a la segunda vuelta, 
y han tenido que cuadrarse con otros 
sectores, como el Frente Renovador 
(disidente peronista) y La Libertad 
Avanza (libertario populista). 

Así, el rechazo a los sectores eco-
nómicos y a la “casta política” es evi-
dente, señalados como responsa-
bles de la crisis, y permitiendo la en-
trada de candidatos extremistas 
como Milei. Propuestas como la eli-

minación del Banco Central, la dola-
rización de la economía y la reduc-
ción abrupta del tamaño del Estado 
han calado hondo, a pesar de ser pro-
mesas vacías contrarias a cualquier 
recuperación tanto en el corto como 
en el largo plazo. 

Pero sea quien gane y se siente en el 
sillón de Rivadavia se enfrenta a una le-
gislatura compleja: ningún sector con-
trola ni la Cámara de Diputados ni el 
Senado, lo que obligará a negociacio-
nes. Massa ya ha vislumbrado esta rea-

lidad, proponiendo un gobierno 
de unidad nacional en caso de 
ganar, aunque existen dudas so-

bre si será respaldado dada la alta 
polarización política. Así, las fuerzas 
en el Congreso argentino deberán 
comprender que, para mantener el 
funcionamiento del país, no todo vale 
en política para desacreditar al contra-
rio, y será necesario encontrar espa-
cios comunes para salir de la crisis. 

Por otro lado el impacto de esta 
elección se sentirá mas allá de sus 
fronteras. Argentina es parte del G20, 
miembro del Mercosur y una de las 

principales potencias de la región. En 
cuanto a Chile, Buenos Aires es un so-
cio comercial estratégico cuyo nexo 
representa cerca de USD 1.600 millo-
nes y un importante actor en temas 
antárticos y multilaterales. Sea quien 
gane, el mundo estará expectante al 
resultado. Así las cosas, ¿por quién 
llorará Argentina? ¿A quién vitorea-
rá como su próximo Jefe de Estado? 
Solo lo sabremos cuando se abran las 
urnas y se revele el futuro.

“¿Por quién llorará 
Argentina?”

De cara al plebiscito cons-
titucional que se votará el pró-
ximo 17 de diciembre, los ca-
nales de televisión comenza-
ron a emitir la franja electoral 
para mostrar las dos opcio-
nes de voto: en contra y a fa-
vor de una nueva constitu-
ción. 

A las 12:45 horas del viernes 
17 de noviembre, a un mes de 
las votaciones, se mostró la 
primera cápsula donde se ex-
pusieron las piezas audiovi-
suales de ambas alternativas, 
con el fin de informar a la co-
munidad. Este espacio tendrá 
dos bloques en pantalla, a las 
12:45 y a las 20:45  horas. 

La presentación de una 
nueva franja electoral desató 
distintas opiniones en los te-
levidentes. 

 
Seba 
@seba_flores 
Terminado el primer capítulo 
de la #FranjaElectoral, nada 
sorprendente y todo esperable 
en las campañas de ambas op-
ciones. 
 
JaviO 
@javieritalinda 
Qué mal q la #franja del #ple-
biscito sean productos de mkt. 
Debiera ser informativa o de 
debate. Aquí gana la mejor 
agencia de publicidad… 
 
BarrioBenavente 
@barriobenavente 
Que importantes conceptos los 
expuestos en la #franjaelecto-
ral para una #NuevaConstitu-
ción Cada día más claro el ca-
mino 
 
FelipeAGalazQ 
@FelipeAgalaz95 
Literalmente un ASCO las 2 
campañas tanto a Favor cómo 
En Contra #FranjaElectoral 
 
@MagdaAraneda 
Hay que ponerle un poquito 
más de empeño a la #FranjaE-
lectoral  
 
GERB 
@Zalo__Reyes 
Sé que la #FranjaElectoral es 
importante, pero creo que la 
gente ya tiene decidido su voto 
o literalmente no está ni ahí 
con el actual proceso constitu-
cional 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A lo menos resulta llamativo que a los conduc-
tores de la locomoción colectiva, a lo menos 
en el Gran Concepción, no se les realicen exá-
menes médicos periódicos, tanto físicos como 

psicológicos, ni tampoco de consumo de sustancias 
médicas. 

Así lo reconocieron a Diario Concepción directivos de 
tres líneas de microbuses, quienes confirmaron dicha si-
tuación, respecto de sus choferes. 

Esto resulta preocupante debido a que estos profesio-
nales del volante tienen la responsabilidad a miles de per-
sonas durante sus jornadas diarias de trabajo y es pre-
ciso limitar cualquier factor que arriesgue sus vidas y las 
de aquellos y aquellas que trasladan. 

Este debate se reabre luego del episodio en que dos 
conductores fueron sorprendidos hace pocos días con 
resultados positivos tras pruebas de narcotest realiza-
das por el Servicio Nacional para la Prevención y Reha-
bilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (Senda). 

Juan Suazo, presidente de la empresa Mini Verde, ser-
vicio que circula entre Hualpén y Concepción, señala que 
en caso de querer descubrir presencia de drogas en con-
ductores recurren al mencionado Senda para que haga 
estas labores, pero “en estos momentos no hay un pro-
tocolo”, propio sobre revisión en algún momento del pe-
riodo laboral de los trabajadores. 

Conductores sin exámenes  
médicos: vacío que es clave

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hidrógeno verde 
 
Señora Directora: 

Quisiera resaltar la importancia 
del hidrógeno verde como pieza 
fundamental en la transición ener-
gética en Chile. La reciente noticia 
sobre el préstamo de 150 millones 
de dólares del Banco Mundial des-
tinado a proyectos de hidrógeno 
verde en el país es motivo de opti-
mismo. La urgencia de abordar el 
cambio climático se hace cada vez 
más evidente, y el compromiso de 
Chile de alcanzar la neutralidad de 
carbono para 2050 demuestra una 
voluntad seria de implementar 
modelos de negocio y tecnologías 
innovadoras. 

El hidrógeno verde, producido a 
través de electrólisis del agua utili-
zando energía renovable, se pre-
senta como una fuente de energía 
limpia y sostenible. Su versatilidad, 
desde el uso en vehículos sin emi-
siones hasta la producción de elec-
tricidad y aplicaciones industria-
les, ofrece oportunidades significa-
tivas para reducir las emisiones y 
fomentar prácticas más sosteni-
bles. Es alentador ver a Chile lide-
rando el camino en esta área con 
iniciativas como el “Facility de Hi-
drógeno Verde en Chile”. Este enfo-

que innovador, movilizando inver-
siones privadas y fondos de finan-
ciamiento del clima, demuestra un 
compromiso serio con la transi-
ción hacia una matriz eléctrica 
más sostenible. 

Aunque reconocemos los desa-
fíos que enfrenta esta industria, es-
pecialmente en la transición de 
una fase piloto a una industrial, es 
crucial abordar estos obstáculos 
para hacer que el hidrógeno verde 
sea más competitivo frente a otras 
formas de hidrógeno. 

Representa una oportunidad 
única para avanzar hacia una eco-
nomía baja en carbono, y Chile tie-
ne el potencial de liderar esta 
transformación, inspirando a 
otras naciones. 

 
Dr. Daniel Sandoval Rivas-USS 
 
Fin de año  
 
Señora Directora: 

Con la llegada del fin de año, 
las organizaciones se sumergen 
en un proceso crucial: la evalua-
ción de sus líderes y la medición 
del clima organizacional. Este 
momento no solo representa un 
cierre de ciclos, sino una invalua-
ble oportunidad para reflexionar 

y trazar rutas de mejora. 
Las herramientas de evaluación, 

como el método 360 y las encues-
tas de clima, se convierten en 
oportunidades de crecimiento. La 
clave radica en no solo identificar, 
sino en actuar. Evaluar no es sim-
plemente asignar números, sino el 
motor para diagnosticar, corregir y 
potenciar los que durante este año 
no se logró. Es la brújula que per-
mite orientarse hacia una mentali-
dad adaptativa, hacia la construc-
ción de confianza interpersonal y 
la optimización del talento. 

La evaluación 360, en particular, 
se crea como una herramienta 
fundamental. Ofrece una visión 
panorámica de las personas, per-
mitiendo no solo la identificación 
de habilidades, sino la compren-
sión de la persona en su totalidad. 
Este enfoque holístico es vital para 
el desarrollo de líderes capaces de 
desarrollar su máximo potencial. 

El fin de año no solo marca un 
cierre, sino un comienzo. La eva-
luación no solo es importante; es 
imprescindible para el crecimien-
to sostenible, la transformación 
efectiva y el florecimiento tanto in-
dividual como colectivo. 

 
Daniela Araya

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Samuel Capponi, representante legal de Buses Ruta del 
Mar, que circula entre Penco, Talcahuano y Concepción, 
responde en la misma línea: “En estos momentos, nada”. 

Consultada al respecto, la seremi del Trabajo de la Re-
gión del Biobío, Sandra Quintana, informó a Diario Con-
cepción que efectivamente “existe la posibilidad de que 
los empleadores -de cualquier tipo de empresa y de 
acuerdo con la función que cada persona ejerza- puedan 
exigir dentro de su reglamento interno medidas de con-
trol respecto de alcohol y drogas. Eso, siempre y cuan-
do la empresa tenga más de 10 trabajadores. Para eso lo 
debe contener en su reglamento o no es válido”.  

Lo relevante es que no sea una obligación, en este caso 
puntual. Es por ello que en el Congreso se está tramitan-
do un proyecto de ley que busca consolidar dicha acción. 
Es de esperar que fluya su proceso legislativo y se con-
crete. Nuestro transporte público debe ser siempre se-
guro y confiable, porque hay una gran mayoría de la co-
munidad que lo utiliza. Eso es argumento suficiente.

Nuestro transporte público debe 

ser siempre seguro y confiable, 

porque hay una gran mayoría de 

la comunidad que lo utiliza. Eso 

es argumento suficiente.

¡
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TRAS PROCEDIMIENTO DE CARABINEROS

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este lunes a las 13.00 horas se lleva-
rá a cabo la formalización de cargos 
de E.M.M.M (31) y M.A.LL.C (30) lue-
go de la ampliación de la detención 
que solicitó el Ministerio Público ante 
el Juzgado de Garantía de Cañete. 

Es que de acuerdo al persecutor, 
ambos detenidos deben enfrentar a la 
justicia luego del allanamiento que 
realizó Carabineros en una vivienda 
de la Provincia de Arauco, en la que 
encontraron armas de fuego y arma-
mento de guerra. 

Según los antecedentes dados a co-
nocer hasta ahora por la Fiscalía, tras 
el procedimiento en el sector El Malo 

Fiscalía investiga vínculo de 
detenidos con material de guerra 
en Tirúa en otros ilícitos en la zona

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Este lunes serán formalizados los dos imputados, quienes son 
sindicados como presuntos miembros de la agrupación 
Weichan Auka Mapu (WAM).

LOS ELEMENTOS  
encontrados en la 
diligencia.

orgánicas radicales que operan en la 
zona”, señalando, además, que las 
granadas “según los primeros antece-
dentes, nos indican que son granadas 
de mano, operativas, de uso militar, 
(...) y los antecedentes preliminares, 
dan cuenta de que son granadas na-
cionales, vale decir de fabricación chi-
lena”, algo que tendrá que determinar 
la investigación. 

Por su parte, la fiscal regional, Mar-
cela Cartagena, comentó que “evi-
dentemente hay un automóvil con 
una patente clonada, ese ya es un car-
go (...) Hay importante cantidad de 
material bélico, de lo que se conoce le-
galmente como armas prohibidas. 
Que quiero decir con esto, las grana-

de Tirúa, se encontraron granadas 
de mano, municiones de distintos ca-
libre, accesorios de un chaleco anti-
balas (hombreras), una arma estilo 
cabina -la cual requiere de munición 
de guerra-, una subametralladora UZI 
y un cargador para un fusil AK-47. 

Además, el Ministerio Público ha 
sindicado a ambos imputados como 
presuntos miembros de la agrupa-

ción Weichan Auka Mapu (WAM), 
quienes también estarían vinculados 
con integrantes de la Resistencia Ma-
puche Lavkenche (RML). 

 
Reacciones y respuestas 

El general de la VIII Zona de Cara-
bineros, César Bobadilla, señaló que 
“se logró en este procedimiento la de-
tención de dos sujetos vinculados a 

2 son los detenidos en la Provincia 
de Arauco.
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nada por la Paz del Biobío, en el mar-
co de la Comisión Presidencial por la 
Paz y el Entendimiento, se refirió a la 
desarticulación periódica que se ha 
registrado de estas organizaciones ra-
dicales, señalando que si bien la Comi-
sión no tiene mayor injerencia, es algo 
que las instituciones deben hacer. 

“Las distintas instituciones del Es-
tado tienen que hacer el trabajo que 
les corresponda y enfrentar estos he-
chos que están ligados más bien a ac-
tos delictuales. Es una tarea que le 
corresponde al Ministerio Público y 
hoy están haciendo su trabajo. (...) 
Hoy la Comisión Presidencial (por la 
Paz y el Entendimiento) está canali-
zando y buscando vías de diálogo”, 
dijo Callupe. 

Además, señaló que “la Comisión 
tiene un solo mandato que es buscar 
una salida al conflicto histórico en-
tre el Estado de Chile y el Pueblo 
Mapuche por el tema de tierras. Al 
mismo tiempo, encontrar medidas 
de reparación a las personas que 
han sido víctimas de violencia que 
ha vivido este territorio, entonces, 
este cometido de Estado, no tiene in-
jerencia en la contingencia. Las ins-
tituciones del Estado van a seguir 
haciendo su trabajo y la Comisión 
seguirá buscando vías de entendi-
miento para encontrar salida a este 
conflicto histórico”. 

Aunque, Gloria Callupe señaló que 
para lograr la paz, “siempre he seña-
lado que primero necesitamos en-
tendernos y hoy, el trabajo de la Co-
misión, es buscar esa vía”, recalcan-
do que ante todos los actos 
delictuales será el Ministerio Públi-
co el encargado de dar las sanciones 
correspondientes.

das y las subametralladoras son ar-
mamento que ningún respecto civiles 
las pueden portar”. 

Además, la fiscal Cartagena seña-
ló que se pidió la ampliación -conce-
dida hasta el lunes 20 de noviembre- 
porque las personas que fueron dete-
nidas y las evidencias encontradas, y 
no solo el armamento, “nos hacen a 
nosotros pensar que ellos (los deteni-
dos) y el armamento, por su parte, 
pudiera estar implicado y relaciona-
do con otros hechos sufridos en la 
Provincia de Arauco y en distintos lu-
gares de esta Región”. 

E.M.M.M (31) registra dos deten-
ciones anteriores por porte de arma 
de fuego y robo frustrado, mientras 
que M.A.LL.C (30) registra una de-
tención anterior por robo con inti-
midación. 

De tal manera, la delegada presi-
dencial del Biobío, Daniela Dresdner, 
aseveró que, además de destacar el 
trabajo realizado por Carabineros de 
Chile, “(...) estos armamentos ya no 
van a poder ser utilizados y estas per-
sonas que fueron detenidas, ya no 
van a poder ser parte de atentados 
que entregan tanta inseguridad a la 
ciudadanía”. 

A ello, agregó que esto pavimenta 
el camino para conseguir la paz en un 
territorio caracterizado por conflictos 
hostiles, como también por deman-
das históricas. “Ya tenemos datos que 
nos indican una disminución del 43% 
de atentados en la Región del Biobío, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

eso justamente lo que permite es que 
podamos llegar con mayor cantidad 
de servicios, con la normalización de 
las relaciones en la Provincia de Arau-
co, que se pueda generar más traba-
jo, que se pueda construir las obras 
que no se habían podido construir, y 
eso responde al trabajo que hemos es-
tado haciendo constantemente”. 

“Por eso digo, el que se pueda des-
baratar bandas, el que se pueda sacar 
armamento de circulación, nos per-
mite, justamente, esta tranquilidad 
que es lo que queremos para nuestra 
gente”, señaló la delegada Dresdner. 

Visión desde la Comisión por la 
Paz y el Entendimiento 

Lo anterior se da justo cuando ho-
ras antes fue condenado Ernesto Llai-
tul Pezoa, hijo de Héctor Llaitul Carri-
llanca, histórico líder de la Coordina-
dora Arauco-Malleco (CAM), y quien 
se encuentra en prisión preventiva 
en el marco de otra causa. 

En el caso de Llaitul Pezoa, la pena 
corresponde a 15 años y cuatro meses 
de cárcel por un ataque incendiario de 
septiembre de 2021, junto a otros cua-
tro sujetos ligados a la CAM. 

Ante esto, Gloria Callupe, comisio-
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“La delegada ha realizado las gestiones con las 
empresas Enel y CGE para que se puedan entregar 
los permisos al municipio y de esa manera se 
puedan realizar” (las conexiones eléctricas). 
Javiera Toro, ministra de Desarrollo Social y Familia

“Estamos trabajando de manera 
intersectorial en un catastro que tome 
las distintas instancias y realidades que 
tiene este territorio.” Daniela Dresdner, 
delegada presidencial Región del Biobío

SE ESPERA AUTORIZACIÓN DE MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

Una mejora a las condiciones de ha-
bitabilidad busca el Gobierno para 
las personas del campamento Los 
Pirquenes de Cerro Obligado en Co-
ronel, luego del incendio que dejó 14 
inmigrantes fallecidos el lunes 6 de 
noviembre. 

Y es que la tragedia dejó al descubier-
to las condiciones de hacinamiento en 
las que habitan chilenos y extranjeros, 
quienes tomaron terreno privado y po-
seen instalaciones propias y de mala 
calidad para abastecerse de electrici-
dad y agua.  

De hecho, vecinos contaron a Diario 
Concepción que dichos montajes sue-
len generar accidentes que pueden 
transformarse en nuevas catástrofes. 

El Servicio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu) de la Región del Biobío infor-
mó que esperan al nivel central para 
contar con aproximadamente $300 
millones requeridos para la instala-
ción de grifos rurales que irían a nivel 
de suelo y, a falta de definición, serían 
administrados por algún organismo 
como Bomberos.  

Estos no se usarían para consumo 
humano sino en casos de emergencia, 
una de las debilidades del sector vistas 
al momento de combatir el ya conoci-
do siniestro. 

Asimismo, se planifica levantar cer-
ca de 60 luminarias fotovoltaicas, ade-
más de perfilar, compactar y disponer 
de soluciones de agua lluvia en los ca-
minos que hoy son de tierra y significan 
alta complejidad para transeúntes y 
vehículos en días lluviosos. 

Estas son, de acuerdo al organis-
mo, las necesidades que planteó la 
comunidad con mayor premura y 
serían soluciones momentáneas 
mientras se emprenden labores pro-
fundas como, por ejemplo, una even-
tual erradicación.  

No hay plazos establecidos para ellas 
debido a que la etapa de diagnóstico 
del lugar finalizará en diciembre. 

 
Contacto con empresas  

En su visita de este viernes a la Re-
gión del Biobío, la ministra de Desarro-
llo Social y Familia, Javiera Toro, seña-
ló que una de las prioridades del traba-
jo del Gobierno en el sector tiene que 
ver con“la seguridad de las conexiones 
eléctricas”. 

Es “una de las principales demandas 
que se nos planteó en ese momento”, 
manifestó. “La delegada (Daniela Dres-
dner) ha realizado las gestiones con 
las empresas Enel y CGE para que se 
puedan entregar los permisos al muni-
cipio y de esa manera se puedan reali-
zar, así como otras obras para las que 
el Ministerio de Vivienda ha destinado 
recursos extraordinarios”. 

Solicitan cerca de $300 
millones para mejorar servicios 
básicos en campamento de 
Cerro Obligado en Coronel

La delegada, Daniela Dresdner, pro-
fundizó en que “había un problema de 
la entrega de un permiso para generar 
las soluciones de habitabilidad de 
emergencia”.  

Todo esto porque el propietario del 
terreno donde se emplaza el campa-
mento es Enel, por lo que se requiere de 
su autorización legal para cualquier 
intervención, incluyendo las que bus-
ca Serviu. 

Para eso se está trabajando en 
conjunto con la Municipalidad de 

Coronel y el Ministerio de Vivienda, 
con objetivo de “generar un permi-
so que sea jurídicamente apto para 
lo que se necesita. Está en proceso en 
este momento. Está toda la voluntad 
de las empresas para que, apenas 
ese permiso exista, poder entrar con 
las conexiones”.   

 
Catastro permitiría cumplir 
compromisos 

En paralelo y con otros organismos 
como la Dirección de Migraciones, se 

determinó realizar un nuevo catastro 
de las familias que viven en el sector, de 
modo tal de actualizar los datos ante 
el visible movimiento de la población, 
principalmente de inmigrantes. 

De acuerdo al último informe reali-
zado en marzo de este año, allí habitan 
286 familias incluyendo personas na-
cionales y extranjeras. 

“Estamos trabajando de manera in-
tersectorial en un catastro que tome las 
distintas instancias y realidades que 
tiene este territorio, a propósito de si-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Conllevaría instalaciones lumínicas, de agua y arreglo de terrenos para 
habitantes del sector, quienes viven en condiciones de hacinamiento. 
Autoridades trabajan en propiedad del terreno y catastro.

tuación de migración; niños, niñas y 
adolescentes; y situación de vivienda 
más bien establecida para generar el 
trabajo de instalación de luminarias y 
algunos otros servicios de emergen-
cia que también se comprometieron, 
por ejemplo, estanques de agua”, com-
plementó Dresdner. 

“Desde el punto de vista del Minis-
terio de Desarrollo Social y Familia, 
estamos muy preocupados por la si-
tuación de la niñez. Inmediatamen-
te al día siguiente realizamos una 
mesa de articulación intersectorial 
por la niñez y la adolescencia, y ahí se 
adquirieron distintos compromisos 
de distintas instituciones”, añadió la 
ministra Toro.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PROVINCIA DE BIOBÍO

La naturaleza  
mágica de 
Antuco

Atrás comienzan a quedar 
las postales del manto 

blanco que construye el 
invierno para dar paso a 

estas imágenes cargadas de 
celeste, marrón y un intenso 
verde, en uno de los lugares 

más bellos de la Región.

 FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

ZONA DE PICNIC a los pies de un 
imponente muro de piedras. 

SALTO DE TRUBUNLEO 
y la fuerza del paisaje.

SECTOR VILLA PELUCA y una mezcla de 
colores tierra junto al cielo.

ENCINOS en la Plaza de Armas de Antuco.EL REMOLCADOR SHARK fue utilizado en 
la Laguna del Laja durante la edificación de 
centrales hidroeléctricas.
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para los alcaldes de la Región 
del Biobío, con su aprobación 
en gran medida se mejoraría 
la crítica situación actual.  

La ampliación de 
Cemarc es urgente 

en la Provincia de Arauco 
también se planifica el 
mejoramiento del relleno 
sanitario ahí ubicado.  

El Gobernador 
Díaz detalló que  

Autoridades del Biobío insisten en el llamado a que se decrete 
su aprobación. Todo esto en medio de la crisis de la basura 
que se registra en gran parte de la intercomuna.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

PIDEN APROBAR PROYECTOS EN HIDRONOR, CEMARC Y EN ARAUCO 

Cecilia Bastías Jerez 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Los alcaldes del Área Metropoli-
tana del Gran Concepción y el Go-
bernador Regional, Rodrigo Díaz, 
acordaron de forma unánime en su 
última reunión, realizar un llamado 
para solicitar formalmente al Con-
sejo de Evaluación Ambiental que se 
apruebe la ampliación del relleno 
sanitario de Cemarc, del sector Cos-
mito, en Penco.  

Lo anterior, debido a que el lunes 
20 de noviembre se efectuará la vo-
tación para que el proyecto de am-
pliación pueda contar con la Reso-
lución de Calificación Ambiental, 
tomando en cuenta que ya se reali-
zó la recomendación de aproba-
ción por parte del Servicio de Eva-
luación Ambiental.    

“Es imprescindible que se aprue-
be para poder evitar una emergen-
cia sanitaria en el Gran Concep-
ción. Si se aprueba, probablemente, 
durante el segundo semestre el pró-
ximo año podrá empezar a recibir 
los residuos que hoy día tienen que 
ser trasladados, en su gran mayoría, 
hacia la Región de Ñuble”, indicó el 
Gobernador de la Región del Biobío. 

 
Salvataje 

Díaz recordó que a raíz de la fal-
ta de rellenos sanitarios en la Re-
gión, se tuvo que acudir a una ope-
ración de salvataje de entrega de 
recursos para poder pagar el mayor 
costo de traslado de los residuos en 
las comunas de Lota, Florida, Hual-
pén y Talcahuano.  

Además, el Gobernador estable-
ció que en la reunión se concordó 
pedir que se aceleren los pasos para 
volver a habilitar Hidronor. Al res-
pecto, cabe mencionar que en los úl-
timos días de octubre el Comité de 
Ministros tomó la decisión de retro-
traer el procedimiento de evalua-
ción ambiental, por el cual había 
pasado este relleno sanitario, para 
que se acredite que el proyecto cum-
ple con la normativa necesaria para 
su ampliación.  

“También aprovecho a contar que 
en el caso de el relleno sanitario que 
está operando entre Curanilahue y 
la comuna de Arauco producto de 
un trabajo que han venido desarro-
llando ambas alcaldesas junto con 
la Asociación de Municipalidades y 

Relleno de Cosmito: este 
lunes se votará la calificación 
ambiental para su ampliación

información sobre temas urgentes 
como lo que va a ocurrir el día lunes 
20 con la votación de la ampliación 
del relleno Cemarc. “Esperamos que 
ocurra la aprobación porque hoy 
lo están pasando muy mal las comu-
nas de Florida, Hualpén, Talcahua-
no y Lota. Al momento de que ellos 
tuvieron el problema de dónde ir a 
dejar sus residuos domiciliarios, Ce-
marc recibía este material de mu-
chas comunas entre esas Concep-
ción. La vida útil del relleno era de 
2 años y medio y esto se redujo a 
prácticamente un año y medio, in-
cluso menos, por lo tanto el pro-
blema para el resto de las comunas 
está más que a la vuelta a la esqui-
na”, planteó. 

Ortiz también hizo hincapié en la 
importancia de resolver la situa-
ción con el relleno sanitario de Hi-
dronor en Copiulemu, ya que entre-
garía otra alternativa muy necesa-
ria para las comunas de la Región.  

“Esperamos poder tener buenas 
noticias para las y los vecinos de 
nuestras comunas. También poder 
entregar tranquilidad en algo que 
muchas veces se ve tan lejano que 
es donde dejar la basura. Es algo de 
lo cual los municipios tenemos que 
hacernos cargo y que esperamos 
contar con ese apoyo el lunes 20 al 
momento de la votación”, planteó 
Ortiz. 

 
Deficiencias en Hidronor  

El alcalde de Florida, Jorge Roa, 
estableció que en su comuna la si-
tuación es bastante compleja, ya 
que teniendo un relleno sanitario 
justo en su territorio, se ven impo-
sibilitados de utilizarla y se debió re-
currir al apoyo del Estado a través 
de la Subsecretaría de Desarrollo 
Regional (Subdere) y del Gobierno 
Regional del Biobío para asumir la 
elevación de los costos de trasla-
dos de los residuos sólidos domici-
liarios hasta Ñuble.  

“Lamentablemente, a contar del 
año pasado nos enviaron una nota 
que indicaba que desde el 1 de junio 
no podíamos depositar más nuestra 
basura allá, tuvimos que llamar una 
licitación y ahora estamos deposi-
tando nuestra basura en Chillán Vie-
jo. Por lo tanto, es irrisorio pasar 
por fuera del vertedero que tene-
mos en nuestra comuna, significa 
costos mucho mayores”, afirmó Roa. 

En cuanto a la posibilidad que se 
apruebe la ampliación y funciona-
miento de Hidronor, el alcalde Roa 
se manifestó con pensamientos en-
contrados al respecto, ya que por un 
lado han tenido problemas con pre-
sencia excesiva de gaviotas, jotes, 
moscas, roedores y malos olores. 

“No queremos que haya una in-
dustria que trate la basura de la for-
ma en que lo estaban haciendo, creo 
que debieran copiar un poco cómo 
se trata la basura en Europa. No es-
perar, por ejemplo, que lleguen 100 

el Gobierno Regional están avan-
zando para poder ofrecer una alter-
nativa más viable al resto de las co-
munas de la Provincia de Arauco”, 
expuso Rodrigo Díaz, dando cuen-
ta de que estos es una buena noti-
cia dentro de la crisis de la basura, 
pero que también depende de la 
aprobación del Consejo de Evalua-
ción Ambiental. 

 
Mejoramiento de camino 

Actualmente el relleno sanitario 
de Cemarc (Cosmito) tiene una en-
trada por la Ruta 150 que es la que 
une Concepción con Penco y su ex-
tensión es de aproximadamente 7 
kilómetros. El camino es de  ripio, 
por lo que históricamente ha signi-
ficado un problema dado el desgas-

te para los vehículos de traslado de 
basura. “El ingreso debiera estar 
por la Autopista del Itata, los camio-
nes podrían ingresar por camino 
pavimentado y el trayecto ahí es de 
aproximadamente 200 metros”, es-
tableció el Gobernador Regional.  

“Lo que se nos ha solicitado, que 
le encontramos toda la razón, es 
que dentro de las obras de amplia-
ción de la Ruta del Itata, la primera 
que se realice sea la que habilite el 
ingreso hacia ese relleno”, declaró 
Díaz.  

 
Urgencia  

Al finalizar la reunión del Conse-
jo Consultivo de Alcaldes, el edil de 
Concepción, Álvaro Ortiz valoró la 
instancia porque permite actualizar 
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mos que recoger por normativa la 
municipalidades desde nuestras 
ciudades y depositarla en un relle-
no sanitario”, precisó Campos.  

El alcalde de Talcahuano, comen-
tó que en su comuna han explora-
do otras alternativas como el com-
postaje, entendiendo que existe un 
problema medioambiental. Y espe-
cificó que el próximo año iniciarán 
un plan piloto de separación de re-
siduos, desde el origen, con el obje-
to de transportar menor carga a los 
rellenos sanitarios. 

“También iniciaremos un plan de 
compostaje domiciliario que impli-
ca entregar más de 2.500 composte-
ras dentro del próximo año en la 
comuna de Talcahuano. Pero tene-
mos que buscar medidas a corto 
plazo puedan entregar una solu-
ción a todas las comunas de la Re-
gión del Biobío”, refirió el alcalde 
Campos. 

Por lo anterior, reiteró el emplaza-
miento desde el Gobierno Regional 
en conjunto con todos los alcaldes, 
sobre la necesidad de que sea apro-
bado este proyecto, para no entrar en 
una incertidumbre que obligue a to-
mar medidas alternativas y encare-
cer también la actividad que deben 
desarrollar las municipalidades. 

La ayuda desde Subdere y el Gore 
está sólo planteada para este año, 
planteó el Henry Campos y sostuvo 
que “por lo tanto también tenemos 
que ver la situación que va a ocurrir 
en los primeros meses del 2024, 
mientras se desarrollen los procesos 
de licitación. Y en ese sentido creo 
que también la Subdere tiene que 
retomar esta senda de apoyo y 
acompañamiento de los munici-
pios que están pasando una situa-
ción crítica, el Gobierno Regional ha 
planteado la necesidad de colabo-
rar y ayudar, pero creemos que es-
tas son medidas paliativas. Tene-
mos que ir buscando la solución fi-
nal y es tener certeza de que hay 
rellenos sanitarios en la Región del 
Biobío”.

camiones de basura y luego de eso 
lo tapen, lo que pasa es que en todo 
ese tiempo se acumulan estas aves”, 
describió Jorge Roa.  

“Por lo tanto si lo van a aprobar, 
pedí también que los entes fiscali-
zadores efectivamente hagan el tra-
bajo que le corresponde para que 
ellos hagan un muy buen tratamien-
to de la basura, no tengamos una co-
muna contaminada”, requirió el 
edil.  

Además, señaló que espera que 
las prácticas de la empresa cam-
bien. “De esa forma poder tener un 
lugar, todos producimos basura y 
tenemos que depositarlo en algún 
lado, así que esperamos buenas no-
ticias respecto de eso”, determinó el 
alcalde de Florida. 

 
Opciones frente a la crisis 

A través del trato directo, explicó 
el alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, que resolvieron la situa-
ción por la que atravesaron en el pri-
mer semestre. “No fue licitación, 
fue básicamente hacer un trato di-
recto, previa consulta en el merca-
do público, no puede ser sostenido 
en el tiempo y por lo tanto vamos a 

buscar una nueva licitación con el 
fin de lograr definitivamente un 
contrato”, dijo.  

“Creemos que es súper impor-
tante hacer un llamado a todas las 
autoridades a aprobar este relleno 
sanitario (Cemarc) que va en un 

proceso de ampliación porque 
como bien lo decía nuestro colega, 
Álvaro Ortiz, el tiempo de operación 
que le queda es muy poco, no pode-
mos entrar en los dilemas y la incer-
tidumbre que nos genera poder sa-
car la basura domiciliaria que tene-
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deben recorrer los camiones 
con los residuos 
domiciliarios hasta la Región 
de Ñuble. 

kilómetros 
300

medidas para enfretar esta 
crisis como la entrega de 
2.500 composteras durante 
el próximo año. 

En Talcahuano 
evalúan otras
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“Debiera repercutir en la 
disponibilidad de 
recursos”: municipalidades 
por nueva Ley de Tránsito

NORMATIVA ENTRÓ EN VIGENCIA

Entró en vigencia la nueva ley de 
tránsito (Ley 21.601), la cual impli-
ca nuevas exigencias y penalidades 
para los conductores de todo el país. 

Una de las aristas más impor-
tantes que tiene esta modificación 
son las causalidades para la re-
tención del automóvil por parte de 
la policía, con el afán de evitar e 
impedir el robo y posterior comer-
cialización de autos o motocicle-
tas robadas. 

La normativa, igualmente, bus-
ca el fortalecimiento de trámites 
como la obtención de factura de 
venta la que de ahora en adelante 
deberá ser emitida por empresas 
incluidas en una nómina habilita-
da por el Registro Civil, institución 
que no podrá efectuar la inscrip-
ción ni entrega de patentes en caso 
de no encontrarse el vendedor en 
dicho listado. 

Sin embargo, según el artículo 1 
de la nueva ley se le entregará ma-
yores facultades a Carabineros  para 
la detención de los autos y quienes 
no cumplan, se arriesgan a multas 
que pueden llegar a los $4.000.000  
millones.  

Las causales para la retención de 
los carros son no contar con un cer-
tificado vigente del seguro obligato-
rio (SOAP) y además el no tener 
permiso de circulación, o en su de-
fecto vencido. Transitar sin la revi-
sión técnica al día o sin su homolo-
gación respectiva y además circular 
con la placa patente del automóvil 
en mal estado o oculta, por último 
adulterar o modificar  el número 
de chasis del auto. 

 
Inscripción 

La ley igualmente indica que las 
personas que compren un coche y 
que no lo inscriban en el Registro Ci-
vil en un plazo de 30 días, igual-
mente se exponen a esta multa. De 
la misma manera se exigirá que 
cada móvil cuente con la patente de 
este grabada en cada vidrio y espe-
jos laterales. Este hecho ya estuvo en 
el ojo de la polémica en septiembre, 
dado que el costo de esta imple-

La Asociación que 
reúne a las casas 

edilicias de la Región 
del Biobío se refirió a 

la nueva normativa 
donde destacan más 
causales que pueden 

derivar en multas.
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mentación va directamente al bol-
sillo de todos los propietarios. 

Una arista importante de esta 
noticia es que al momento de decla-
rar un carro asegurado como pérdi-
da total, la aseguradora debe solici-
tar la cancelación de la inscripción 
en el Registro Nacional de Vehícu-
los Motorizados.  

Además dicha compañía debe in-
formar al cliente de esta acción y de-
volverle las placas patentes al due-
ño del vehículo. Con esto lo que se 
busca es que desaparezcan los “au-
tos fantasmas” que últimamente se 
han apreciado en las calles de nues-
tro país. Este concepto nace de bó-
lidos que son usados, generalmen-
te, por antisociales y que aparentan 
tener la placa de otro vehículo, esto 
con el fin de no ser identificados 
por la fuerza policial.  

“Es claro que cualquier modifica-
ción en el aumento de los montos de 
multas y similares debiera reper-
cutir favorablemente en la disponi-
bilidad de recursos para que las 
municipalidades desarrollen sus in-
numerables programas de apoyo a 
la ciudadanía, entre ellos, los rela-
cionados con seguridad ciudada-
na”, precisaron desde la Asociación 
de Municipalidades de la Región 
del Biobío. 

Sin embargo, “si bien es cierto 
que el aumento de las multas es sig-
nificativo, es bastante complejo es-
timar impactos financieros en los 
presupuestos de las municipalida-
des ya que los ajustes a la Ley de 
Tránsito no se realizan en función 
de disminuir o aumentar los ingre-
sos municipales” concluyeron des-
de la entidad. 

Automovilistas 
No obstante, no todo es de color 

negro como pareciera. “Las perso-
nas igual deben ser conscientes de 
que aquí no te van a requisar tu 
auto para siempre, se retirará de 
circulación, se irá al corral corres-
pondiente y tu como incumplidor 
deberás pagar el precio de la grúa, 
la respectiva multa y el coste diario 
de usar el espacio del corral, pero no 
más que eso” explicó el director de 
movilidad del Automóvil Club Chi-
le, Alberto Escobar. 

Por otro lado, Escobar es enfáti-
co en señalar que esta nueva me-
dida sólo va en pos de mejorar y dar 
una mayor seguridad a todos los 
propietarios de vehículos motori-
zados.  

Esto dado que ahora los autos 
que son declarados con pérdida to-

tal, ya sea por algún siniestro o por 
cualquier otro motivo, deberán in-
formar y entregar sus placas paten-
tes para que sean deshabilitadas 
del sistema. Todo esto con el fin de 
evitar la mala utilización de estas, 
en la clonación de vehículos, que 
por lo general son ocupados para 
realizar delitos. 

Los conductores del Gran Con-
cepción se muestran expectantes 
con la nueva legislación. Iván Sie-
rralta Hauser, quien utiliza su auto-
móvil todos los días para transpor-
tarse comentó que “que te quiten el 
auto por no tener la documenta-
ción al día lo encuentro correcto, 
siempre y cuando que no suceda 
que por casualidad se te queden los 
documentos en la casa, y no puedas 
probar que los tienes. Ahora si una 
persona en realidad no los tiene, 
me parece que estaría bien que se lo 
requisaran”. 

Por otra parte, señala su resque-
mores con la iniciativa de marcar 
los vidrios con las patentes. “Los 
delincuentes pueden robar el auto, 
lo ponen bajo techo, le colocan vi-
drios nuevos, lo blanquean y lo ven-
den igual, pero igual reconozco 
que se puede dificultar con esto el 
robo”. 

Otra persona que tuvo palabras 
para la nueva ley fue Freddy Carri-
llo, trabajador de un puesto de co-
mida rápida penquista, quien tam-
bién utiliza su vehículo como me-
dio de transporte para llevar a cabo 
sus labores diarias. “Encuentro un 
poco absurdo la medida que pide 
grabar la patente a todos los vi-
drios, ya que un ladrón va a robar 
igual. Sin embargo, si es una ley 
tendré que hacerlo, aunque creo 
que es un negocio para quitarle di-
nero a la gente” enfatizó el hombre 
de 49 años. 

De la misma manera cree que es 
importante el contar con los pape-
les al día. “Yo tengo los papeles de mi 
auto en correcto estado, por eso 
igual creo que el que nada hace, 
nada tema” sentenció. 

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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se diagnostican anualmente 
en Chile, según las 
estadísticas de Globocan. 

1.800 casos 
nuevos del tumor

 18 DE NOVIEMBRE ES EL DÍA CONTRA UNA PATOLOGÍA QUE VA EN ALZA DE CASOS Y MUERTES

El Observatorio Global del Cán-
cer (Globocan, por siglas en inglés), 
plataforma del Centro Internacio-
nal de Investigaciones sobre el Cán-
cer que integra la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), infor-
mó que en Chile se diagnostican 
cerca de 1.800 nuevos casos de cán-
cer de páncreas anuales, ubicándo-
lo como la octava neoplasia más 
frecuente.  

Y las estadísticas que se manejan 
muestran que su carga de muertes 
aumentó del 5% al 5,6% entre 2012 
y 2018 dentro de todos los tumores, 
llegando a ocupar el séptimo lu-
gar dentro del ranking de mortali-
dad por cánceres.   

No hay que dejarse engañar por 
números que en frío parecen pe-
queños. Son miles de vidas perdidas 
y afectadas, tanto pacientes onco-
lógicos como sus entornos,  por 
una letal enfermedad cuya inciden-
cia e impacto crecen junto con el 
paso de los años y los cambios epi-
demiológicos que van sucediendo 
a nivel nacional e internacional.  

De hecho, el doctor Rodrigo Man-
silla, director científico de la Socie-
dad Interamericana de Endosco-
pía Digestiva  (Sied) e integrante de 
la filial sur de la Sociedad Chilena 
de Gastroenterología y de su Club 
del Páncreas de Chile, advierte que 
según Globocan se estima que en 
Estados Unidos el tumor que afec-
ta al páncreas se convierta la segun-
da causa de muerte por cáncer en  
2025 y que no se puede ignorar en 
nuestro país, sino que sólo hacen 
proyectar similares tendencias al 
alza, si se considera que hay una si-
tuación epidemiológica similar al 
norteamericano en cuanto a la gran 
prevalencia de hábitos nocivos y 
obesidad, preponderantes factores 
de riesgo de muchos tipos de cán-
cer y varias otras enfermedades. 

La realidad hace necesario con-
tar con el Día Mundial contra el 
Cáncer de Páncreas, que se con-
memora cada 18 de noviembre, y 
mostrar este fenómeno de salud 
pública para evidenciar los retos a 
superar y contribuir al bienestar 
de la sociedad chilena es el gran in-

Cáncer de páncreas: estilos 
de vida atentan contra la salud 
Se sabe que mutaciones genéticas 
son factor de riesgo para el 
desarrollo del letal tumor y también 
que la mayoría de los 
diagnósticos es en personas con 
tabaquismo y obesidad, 
relacionada con dietas malsanas y 
sedentarismo. Ahí hay que actuar 
para prevenir la 
enfermedad y vivir con 
bienestar. 

terés que moviliza a los especialis-
tas que forman parte del Club del 
Páncreas. 

 
Visibilizar para avanzar 

Son muchos los desafíos y bre-
chas que rodean al peligroso cán-
cer que afectan al páncreas, una glán-
dula que se ubica en la zona abdomi-
nal y que cumple importantes 
funciones orgánicas cuya falla puede 
gatillar patologías como diabetes, 
como liberar la hormona insulina que 
permite que al organismo procesar el 
azúcar de los alimentos o producir 
sustancias que ayudan a digerirles y 
absorber nutrientes.  

Y uno básico y esencial para avan-
zar en los diversos frentes para el doc-
tor Mansilla, expresando la convic-
ción del Club del Páncreas, es visibili-
zar el relevante rol del páncreas y que 
existe un grave tumor que lo daña con 
sus primordiales factores de riesgo.  

Ello puede ser el pilar para incenti-
var la responsabilidad y autocuidado 
en las personas para que integren con-
ductas que permitan promover la sa-
lud, prevenir la enfermedad o detec-
tar precozmente para salvar vidas.  

Al respecto, afirma que el antece-
dente familiar es factor de riesgo, por-
que hay mutaciones genéticas que 
predisponen al desarrollo del tumor, 
pero también que son los menos ca-
sos. “La gran mayoría de cánceres de 
páncreas se asocian a estilos de vida ANDRÉS OREÑA P.

nocivos y la combinación que más ve-
mos es obesidad más tabaquismo”, 

asegura.  
Dieta malsana y sedentarismo 

están directamente relaciona-
dos con desarrollo de sobre-
peso y obesidad, que afectan 
a más del 74% de los adultos 
en Chile según la última En-

cuesta Nacional de Salud del 
Ministerio de Salud (Minsal), 
que cifra en 32,5% a la cantidad 

de población que fuma. 
En este sentido,  Mansilla expli-

ca que “la obesidad perpetúa un esta-
do de inflamación crónica que propi-
cia que se activen genes que luego ac-
tivan mutaciones que van producir 

tumores pancreáticos”. 
“Y el tabaquismo reduce cró-
nicamente el flujo de oxígeno 

al páncreas, le llega menos 
aire puro. Eso va produ-

ciendo activación de ga-
ses internos como dió-
xido de carbono o dió-
xido nitroso, los 
mismos contami-
nantes que en la at-
mósfera se relacio-
nan con el calenta-
miento global, que 
están en la glándula 
pancreática perpe-
tuando su estado de 
inflamación”, releva.  

Lo expuesto alude 
a alteraciones impli-
cadas en daños que 
gatillan el desarrollo 
de varias patologías 
oncológicas y cardio-
vasculares, las dos 
principales causa de 

muerte en el mundo. 
Pero,  se originan en factores relacio-
nados con los hábitos y decisiones de 
vida, lo que para el Club del Páncreas 
es un ámbito vital de impactar con po-
líticas públicas y acciones que permi-
tan educar y concientizar para erradi-
car al tabaquismo y evitar la obesidad 
junto con todas sus complicaciones, 
de cara a promover la salud, reducir las 
enfermedades e incrementar el bie-
nestar en la sociedad.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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80% de cánceres de páncreas se diagnostican con 
un tumor en estado irresecable o no operable, 
siendo la cirugía para extirpar la terapia que 
es potencialmente curativa.
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Avance silencioso y brechas 
sanitarias que limitan el acceso 
al abordaje oportuno

Y aunque la esperanza está en 
transformar la situación epidemio-
lógica para así cambiar las tenden-
cias y proyecciones en torno al cán-
cer de páncreas y la salud pública, 
no se puede obviar que ésta es la rea-
lidad en que vive la población y eso 
genera varios otros desafíos socio-
sanitarios  que se relacionan con la 
necesidad de educar y concienti-
zar, pero también con impactar al 
sistema de salud. 

 
Daño sigiloso 

El momento de diagnóstico del 
cáncer de páncreas, como sucede 
en todos los cánceres y gran parte 
de las enfermedades, determina el 
inicio e intensidad del tratamiento 
y también sus resultados con los 
pronósticos de sobrevida.   

Es así que lo fundamental es la 
pesquisa para llegar en estados tem-
pranos del tumor, cuando es peque-
ño y localizado, y no en fases tardías 
cuando ha avanzado en su tamaño 
e impacto del daño.  Y la pesquisa es 
posible, en base a exámenes de ima-
genología, como escáner o resonan-
cia, pero en particular hay una téc-
nica moderna que se llama endoso-
nografía que es muy sensible y 
permite llegar a tumores precoces 
y tomar biopsias.  

Sin embargo, es frecuente que el 
cáncer pancreático se diagnostique 
tardíamente, porque muchas perso-
nas consultan a especialista cuando 
hay síntomas, en que el médico Ro-
drigo Mansilla releva como primor-
diales a la ictericia (coloración ama-
rilla de la piel) y dolor abdominal, 
pero que se asocian al avance del 
daño que se da de forma silenciosa. 

“La ubicación de la glándula pan-
creática nos pone en un problema, 
porque la mitad se encuentra hacia 
adentro entre las vísceras abdomi-
nales y la espalda, y una pequeña 
parte que es la cabeza del páncreas 
está hacia lo anterior en contacto 
con la vía biliar y el hígado”, aclara 
en este sentido.  

“Entonces, cuando el tumor está 
en zonas internas no da síntomas 
abdominales y pacientes no sienten 
dolor o molestias hasta que el tumor 
crece. Ahí tapa principalmente el 
conducto biliar  y produce ictericia, 
o va comprometiendo nervios aso-
ciados a la glándula”, advierte.  

Y cuando se comprometen di-
chas estructuras “lamentablemen-
te, el tumor sale de la glándula y 
está en un estado que se llama irre-
secable”, asevera. 

Éste es también un estado que es 
no operable, lo que es dramático al 
saber que la cirugía para extirpar 
completamente al tumor es la tera-
pia que se considera potencialmen-
te curativa del cáncer pancreático. 

Igual es lamentable que las evi-
dencias demuestran que entre 80% 
a 90% de las personas son diagnos-
ticadas en estado irresecable de la 
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más, el doctor Mansilla expone que 
personas mayores de 60 años que 
debutan con la diabetes o que la 
padecen sin obesidad deberían 
también tener una evaluación diri-
gida. “Además, desde los 50 años de 
edad hay que acceder a alguna ima-
gen del páncreas de buena calidad, 
incluso sea una persona asintomá-
tica”, resalta.  

 
Brechas sanitarias 

Lo expuesto, no obstante, se limi-
ta por brechas de salud pública que 
urge acortar en Chile. 

Desde el Club del Páncreas lla-
man a masificar el acceso universal 
a los exámenes modernos de pes-
quisa, porque la endosonografía no 
tiene código Fonasa, por ende se 
puede acceder al procedimiento de 

forma particular, lo que implica un 
más alto costo versus otros simila-
res que tienen cobertura por el sis-
tema de copago.  

Otro aspecto que advierten es 
que el sistema GES cubre a 90% de 
los cánceres, pero no al de páncreas, 
provocando gran desigualdad en 
acceso a tratamientos adecuados, 
oportunos y efectivos.  

Quimio y radioterapia son trata-
mientos tradicionales en los cán-
ceres, además de la potencialmen-
te curativa cirugía de extirpación 
del tumor pancréatico en este caso.  

Y si bien no todos son candidatos 
a la intervención en términos con-
vencionales, desde los avances cien-
tíficos y médicos se están abriendo 
nuevas y esperanzadoras posibili-
dades. Particularmente, se ha evo-
lucionado en la aplicación de qui-
mioterapia con combinaciones de 
fármacos para generar terapias que 
han logrado prolongar la sobrevida  
de las personas,  y también conver-
tir en candidatas a cirugía a perso-
nas con tumores localmente avan-
zados. La evolución y mejores pro-
nósticos también se están dando 
de la mano del desarrollo y empleo 
de las terapias dirigidas e inmuno-
terapias, sobre todo orientadas a 
quienes presentan mutaciones ge-
néticas que son posibilidades de 
identificar mediante estudios espe-
cíficos. 

Todo ello refuerza la importancia 
vital de acortar brechas de cobertu-
ra al cubrir el cáncer pancreático 
para salvar vidas y aumentar el bie-
nestar. 
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SI HAY DOLOR 
ABDOMINAL  como 
síntoma de cáncer de 
páncreas, significa que la 
enfermedad está avanzada y 
el tumor salió de la glándula 
y tiene un estado no 
operable.

neoplasia, por tumores avanzados 
localmente o porque presentan me-
tástasis.  

Investigaciones revelan que tu-
mores localmente avanzados tie-
nen una sobrevida que no supera el 
año y es  menor a 6 meses en metás-
tasis. Incluso, pacientes sometidos 
a una cirugía exitosa tienen tasas de 
sobrevida de 5% a 15% a 5 años.  

 
Pesquisar 

¿Qué hacer para llegar de mane-
ra oportuna al diagnóstico y trata-
miento para cambiar el panorama?  

Relevar la importancia de acudir 
a chequeos médicos preventivos. 

Es claro que lo deben hacer per-
sonas con antecedente familiar o 
que presenten los factores de ries-
go de obesidad y tabaquismo. Ade-

es clave que las personas 
accedan a chequeos de tipo 
preventivo según sus 
factores de riesgo.

Para llegar a un 
tumor precoz

al cáncer de páncreas al 
identificar tumores precoces, 
por ser un método moderno 
y con alta sensibilidad.

La endosonografía 
permite pesquisar
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REALIZADO POR NICOLÁS GRAU, MINISTRO DE ECONOMÍAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

En su visita a la Región del Biobío 
el Ministro de Economía, Fomento y 
Turismo, Nicolás Grau, señaló que la 
fecha para el ingreso del proyecto de 
ley para una nueva Ley de Pesca será 
el próximo mes. “La buena noticia es 
que estamos ad portas de poder in-
gresar este proyecto y ya no quedan 
nudos relevantes por resolver. Un 
proyecto de esa magnitud involucra 
un trabajo de técnica legislativa y 
determinar el texto final toma un 
poco de tiempo”, dijo el ministro.  

También entregó detalles sobre 
qué incluirá la idea de nueva norma-
tiva. “Es una ley muy amplia que cu-
bre elementos que tienen que ver 
con la protección del medio am-
biente y la sostenibilidad del recur-
so pesquero. También incluye te-
mas que tienen que ver con la distri-
bución de los recursos, la 
institucionalidad, la protección de 
las y los trabajadores. Entonces, efec-
tivamente, involucra a diversos mi-
nisterios. Ha sido un proceso que ha 
involucrado mucha conversación”. 

Sara Garrido, presidenta del Sin-
dicato de Trabajadoras Artesanales 
de la Caleta de Coliumo y de la Aso-
ciación Gremial de Mujeres de la 
Pesca del Biobío, consultada sobre 
si podía confirmar que los dichos del 

Anuncio de ingreso de 
Ley de Pesca para 
diciembre genera 
diversas reacciones
Mientras artesanales confían en que se cumplirá con lo 
comprometido, desde Pescadores Industriales de Biobío pusieron 
el acento en los avances regionales en materia ambiental.

Ministro Grau sobre que “no quedan 
nudos relevantes por resolver”, ex-
presó tener confianza en que todo 
será según lo explicado por el se-
cretario de Estado.  

“Tuvimos la oportunidad de reu-
nirnos con el ministro en Tomé don-
de nos comentó que todo lo relacio-

nado con la plataforma social y cri-
sis pesquera sería abordado por la 
nueva ley de pesca, incluso dijo que 
todo lo ocurrido en Dichato con los 
desastres naturales sería parte de la 
nueva normativa en cuanto a cam-
bio climático y desastres naturales, 
entonces creemos que esto será así 

y se presentará en diciembre, porque 
confiamos en que lo más complejo 
está resuelto”. 

Consultada sobre qué cosas con-
sidera como los principales “nudos” 
del proyecto de Ley, Garrido apun-
tó a que “hemos estado presente en 
varias reuniones y todo lo que tiene 

que ver con el enfoque de género, las 
diversificación, la agregación de va-
lor y todo lo relacionado con la pla-
taforma social son temas que esta-
remos monitoreando una vez que la 
iniciativa haga su ingreso al Con-
greso, especialmente con los temas 
ambientales y sociales que involu-
cran a otros ministerios además de 
Economía donde, eso sí, no permi-
tiremos que se dilate la presenta-
ción más allá del 2023”.   

Pablo Cofré, presidente de la Fede-
ración de Pescadores Artesanales de 
la Región del Biobío (Ferepa) se mos-
tró sorprendido con el anuncio minis-
terial. Incluso, aseveró que en reu-
nión sostenida el lunes en Puerto 
Montt con la Confederación Nacional 
de Federaciones de Pescadores Arte-
sanales de Chile ( Fenapach) donde re-
sultó electo como vicepresidente, “no 
se sabía que se presentaría en diciem-
bre, ni que los ‘nudos’ estaban resuel-
tos. La verdad no teníamos ni idea 
porque esto se ha hecho tan silencio-
samente que no sabíamos(...)partici-
pamos en las primeras conversacio-
nes, pero después no se hicieron más”.   

 
Pesca industrial 

En tanto, desde Pescadores In-
dustriales de Biobío manifestaron 
que “la presentación de este pro-
yecto de ley es una facultad privati-
va del Ejecutivo, razón por la cual de 
su análisis y decisión depende que se 
ingrese esta iniciativa. Creemos que 
el momento económico y social por 
el que atraviesa el país hace poco fa-
vorable introducir mayores niveles 
de incertidumbre, más todavía en 
un sector que funciona bien y cuyo 
desempeño actual constituye un im-
portante ingreso para el Estado y 
las políticas sociales que se impul-
san desde el Gobierno”. 

A lo anterior, el gremio que agrupa 
al sector pesquero industrial de la 
Región, añadió que “ahora, es impor-
tante considerar que, en los hechos, 
la pesca industrial del Biobío es un 
motor de empleo, dinamismo eco-
nómico y desarrollo para esta parte 
del país. Pero también es muy im-
portante destacar que las cuestiones 
que originalmente se querían regular 
mediante una ley, ya han sido imple-
mentadas por la pesca industrial o es-
tán en proceso, especialmente en lo 
que se refiere a los mayores y más 
exigentes estándares medioambien-
tales, la incorporación de nuevas tec-
nologías, pesca sustentable, recupe-
ración de las pesquerías, y varios 
avances que nos ponen por sobre los 
estándares internacionales”.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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150 encuentros se sostuvieron con la pesca artesa-
nal y también con la pesca industrial, señaló el 
ministro de Economía, Nicolás Grau.
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Más aporte del Estado al eventual 
subsidio de tarifas eléctricas que se 
propone, plantearon los integrantes 
de la Comisión de Minería y Ener-
gía. Esto luego de conocer formal-
mente, el informe elaborado por la 
mesa técnica convocada para tra-
bajar las indicaciones al proyecto 
que posiciona a la transmisión eléc-
trica como un sector habilitante 
para la carbono neutralidad. 

 En la sesión, se hicieron presen-
tes el Ministro de Energía, Diego 
Pardow, y el Ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, quienes se centra-
ron en explicar desde el punto de 
vista operativo y financiero, cómo 
operaría un subsidio que permita 
atenuar los efectos del alza de las 
cuentas de la luz que viene el próxi-
mo año. 

Cabe mencionar que la citada 
mesa tuvo cinco sesiones entre el 16 
de octubre y 10 de noviembre, y 
contó con la participación de los 
Ministerios de Energía y Hacienda, 
la Comisión Nacional de Energía 
(CNE), asesores parlamentarios, ex-
pertos, académicos y gremios del 
sector. Se trabajaron una serie de 
propuestas que finalmente termi-
naron en la presentada en la sesión. 

Las autoridades plantearon un 
subsidio temporal de financiamien-
to para los años 2024, 2025 y 2026 si-
milar al que existe para el agua po-
table. Los recursos se destinarían al 
40% de la población más vulnerable 
que consuman como máximo 130 
kw/h al mes. 

 El financiamiento se basaría en la 
recaudación proveniente del Cargo 
por Servicio Público y el Fondo de Es-
tabilización de Tarifas, lo que permi-
te beneficiar a un universo de 850 mil 
familias el 2024, aproximadamente. 
El citado cargo representaría 100 mil 
millones de dólares –a cuenta de los 
grandes consumidores, principal-
mente- mientras que el fondo esta-
tal, aportaría 20 mil millones de dó-
lares permitiendo un fondo total de 
120 mil millones de dólares. 

Subsidio a las tarifas 
eléctricas: Comisión de Minería 
conoció propuesta del Ejecutivo
Se planteó destinar 120 mil millones de dólares el 2024, para apoyar a 850 mil familias. 
Deben estar en el 40% más vulnerable y no superar un consumo mensual de 130 kw/h.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sentará a la transmisión eléctrica, 
mientras que lo correspondiente 
al impuesto verde, en la norma de 
transición energética. 

 En tanto, el ministro Marcel re-
conoció que “no es fácil aplicar un 
subsidio, pero los ejercicios acota-
dos a veces son necesarios (…) No 
solo hay que fijarse en el apoyo a las 

Participantes de cursos de gastronomía reciben indumentaria
y los implementos que se utilizan en 
el ejercicio de este oficio. Por eso 
nos pareció fundamental incorpo-
rar estas herramientas significati-
vas para el desarrollo de las capaci-
taciones, y realizar la entrega de las 
mismas a modo de investidura”, sos-
tuvo al respecto la coordinadora del 
programa, María Paz Rodríguez. 

La entrega de la indumentaria 
profesional sucede a días del térmi-
no de la capacitación. En este pun-
to, las mujeres participantes co-
mienzan a prepararse para recibir su 
certificación, en el caso de Manipu-
lación de Alimentos, proporcionada 
por ChileValora.

Parte fundamental de un oficio 
es una indumentaria adecuada. Por 
eso, las participantes de las capaci-
taciones de Manipulación de Ali-
mentos y Gastronomía Ancestral, 
impartidos por Fundación Trabajo 
Para un Hermano Concepción, reci-
bieron vestimenta profesional de 
cocina, como parte de las garantías 
que ofrece el Programa de Capaci-
tación para la Inserción Laboral de 
Mujeres del Gran Concepción, el 
que cuenta con financiamiento del 
Gobierno Regional del Biobío. 

“Me siento muy feliz de haber lle-
gado a este momento, la entrega de 
este uniforme es lo mejor que me 
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familias sino también la evolución 
que tendrán las tarifas en el tiempo”. 
En cuanto al impuesto verde que se 
hace mención, aseguró que “éste 
deberá crearse, ahora o en otro mo-
mento porque resulta inevitable”.
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Además, se propuso una sobreta-
sa temporal del impuesto verde 
donde cada dólar tonelada adicio-
nal de las generadoras eléctricas, 
permitiría ampliar dicho universo 
en 85 mil familias. 

 En lo legislativo, el ministro Par-
dow explicó que la idea es incluir el 
subsidio en el proyecto que se pre-

pudo pasar, y me emocioné mucho. 
Ya van dos meses y medio de capaci-
tación, ha sido estresante, pero segui-
mos adelante”, sostuvo Sandra Cas-
tillo, participante de la capacitación 
en Manipulación de Alimentos. 

La indumentaria entregada con-
siste en una chaqueta de cocina y 
cofia, elementos que se suman a los 
implementos ya entregados para el 
oficio cuando inició la capacitación, 
kit que estaba compuesto por una 
pechera, cofia, termómetro, paño 
de cocina y cuchillo de oficio. 

“La profesionalización de un ofi-
cio pasa por la formación recibida, 
pero también por la indumentaria 
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SALAS ABIERTAS EN CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

Mala hierba
Título de Producción Visual 2022 UdeC
/ Sala CAP

Grisalla. Viaje infinito
Óscar Barra, José Fernández, Jaime Petit, 
Gustavo Riquelme, Vicente Rojas, Mario Sánchez
/ Sala 3, Casa del Arte

Horario Casa del Arte
Martes a viernes 10:00 a 17:45 horas

Sábado 10:00 a 16:54 horas
Domingo 10:00 a 13:45 horas

Horario Sala David Stitchkin (Galería Universitaria)
Martes a viernes 10:30 a 14:00 horas y de 15:00 a 17:45 horas

Sábado 10:30 a 13:45 horas

Generación de 1913
Pinacoteca Universidad de Concepción
/ Sala Marta Colvin, Casa del Arte

Vendaval. Julio Escámez
Pinacoteca Universidad de Concepción
/ Sala Julio Escámez, Casa del Arte

100 años del Grupo Montparnasse
Pinacoteca Universidad de Concepción
/ Sala Tole Peralta, Casa del Arte

Exposición de pintura
Denisse Avilés, Aracelly Morales, 
Bastián Nienhuser y Valentina Rivas

  / Sala David Stitchkin UdeC, Galería Universitaria

Hasta el
10 de diciembre

Hasta el
17 de diciembre

Hasta el
17 de diciembre

Hasta el
17 de diciembre

Hasta el
17 de diciembre

Hasta el
20 de enero 2024
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ALEJANDRO ASTETE

Si bien siempre ha estado ligado 
al mundo público, es primera vez 
que llega a un cargo relacionado a 
la cultura. Alejandro Astete asumió 
recientemente como director re-
gional del Servicio Nacional del Pa-
trimonio Cultural (Serpat) en un 
momento marcado por varias con-
tingencias, entre ellas el paro de los 
trabajadores del patrimonio, Aso-
ciación Nacional de Trabajadores y 
Trabajadoras del Servicio Nacional 
del Patrimonio (Anfupatrimonio) y 
Asociación Nacional de Trabajado-
res del Patrimonio (Anatrap), que ya 
se extiende por más de tres sema-
nas. Junto con ello, también se refi-
rió a los desafíos y ejes que proyec-
ta para su gestión.  

 
¿Cuáles son los desafíos a los 

que se enfrenta y sus dificulta-
des? 

Tenemos muchos, pues tenemos 
que reconocer que estábamos un 
poco al debe de este gran servicio en 
la región. Y cuando digo al debe, lo 
hago con responsabilidad absoluta 
porque la creación de este servicio 
a través de la norma y la ley no se 
hizo realidad en su minuto, como sí 
sucedió en otras regiones.  

Primero estamos construyendo 
nuestra casa, y luego entraremos en 
la carrera directa de los desafíos que 
tiene la región. Aquí no puedo dejar 
de nombrar, por ejemplo, que Con-
cepción ya se merece un museo re-
gional, que además tenga la posibi-
lidad de depósito, no por una cues-
tión antojadiza, sino que necesaria. 
Hoy día tenemos muchas piezas pa-
trimoniales en distintos museos, ya 
sean nuestros, particulares o de otras 
organizaciones y de alguna manera 
están en riesgo. La obligación de este 
servicio por ley es justamente estar 
atentos que eso no ocurra, porque 
son piezas patrimoniales.  

Por otro lado, y en los mismos 
términos, se debe contar con una bi-
blioteca regional. Hoy día hemos 
tenido un éxito enorme porque la 
región ha sido beneficiada con va-
rias bibliotecas en distintas comu-
nas y ciudades. Efectivamente tene-
mos que seguir avanzando a otros 
lugares, pero no podemos dejar de 
lado nuestra casa matriz, la biblio-
teca regional.  

Igualmente, levantamos una 
especie de primer diagnóstico 
para ir generando las iniciativas 
que nos permitan incluso apa-
lancar recursos para la mejora 
de edificios. También hay un tra-
bajo enorme que tenemos que 
levantar con lo que significa el 

“Concepción se merece 
tener un museo regional”

patrimonio inmaterial de nues-
tra región.  

 
¿Qué servicios que quedan 

bajo su dirección? 

Están los museos, bibliotecas y 
hay varias subdirecciones también. 
Dentro del área de las bibliotecas es-
tán las de carácter digital, “biblio-
móviles” que se mueven en distintas 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Recién asumido en el cargo de director regional del Servicio 
Nacional del Patrimonio Cultural (Serpat), se refirió a sus 
principales desafíos y cuáles serán los ejes de una gestión que 
partió con la contingencia de la paralización, de más de tres 
semanas,  que llevan adelante los trabajadores del sector. 

comunas, sobre todo en las zonas de 
Arauco y Biobío.  

La Oficia Técnica Regional (OTR), 
que tiene que ver con la materia de ha-
llazgos y son un equipo técnico profe-
sional que cuando se encuentran es-
pecies o sepulturas antiguas, se acer-
can y verifican si tienen algún registro 
histórico, las estudian y resguardan. 
Pero es un servicio que tiene, aproxi-
madamente, 50 trabajadores hoy, des-
de auxiliares a profesionales.  

 
¿Cuáles son las medidas más 

urgentes a tratar? 
Una es ver cómo resolvemos las 

piezas patrimoniales que están en 
poder del Museo Stom, que hace 
rato enfrenta una crisis de admi-
nistración e infraestructura. Hay 
piezas que están en riesgo porque el 
espacio está en muy malas condi-
ciones, y existe una voluntad del 
dueño para que el servicio pueda 
disponer de un dispositivo que vaya 
en su rescate.   

Ya solicité al equipo que se envia-
ra lo antes posible una convocato-
ria a la administración del museo 
para poder tener una reunión y po-
damos levantar un acta y acuerdo 
que nos permita ir en rescate. Y por 
otro lado, ya hemos tenido conver-
saciones con el Museo de Historia 
Natural de Concepción para res-
guardar las piezas.  

 
Respecto al paro de trabaja-

dores, ¿Cuáles son las demandas 
y qué medidas propone para so-
brellevar el problema? 

Ya me he reunido con el directo-
rio de representantes de los traba-
jadores de la región. La verdad de las 
cosas es que no queda más que so-
lidarizar ellos, y puedo indicar que 
estoy confiado, con toda la fe para 
que se den líneas de acercamiento. 
Está su voluntad y la del servicio a 
nivel nacional para seguir trabajan-
do en una mejora.  

Lo que me queda es confiar que 
el camino del diálogo nos permiti-
rá seguir avanzando. Tal vez siem-
pre hay cosas que van a quedar en 
deuda, pero creo firmemente que 
mientras mantengamos el diálogo, 
una conducta de trabajo en con-
junto esto se va a resolver.  

No puedo dejar de agradecer pro-
fundamente la disposición de cada 
uno de los trabajadores moviliza-
dos. Si bien es cierto hay servicios 
que tenemos con puertas cerradas, 
los museos están atendiendo la 
agenda que tenían planificada des-
de antes y recibiendo delegaciones.

Lilian Arredondo Acevedo 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Astete tiene experiencia en distintas 
áreas, entre ellas, destaca su gestión en 
las municipalidades de Hualqui, Santa 
Bárbara, Chiguayante y San Pedro de 
la Paz. 

También se desempeñó como 
coordinador regional de los Programas 
de Inversión en la Comunidad en la 
otrora Intendencia de la Región del 
Biobío.
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ELIMINATORIAS SUDAMERICANAS

Desastre rojo: sin  
DT y en medio de  
una profunda crisis 

Era una olla a presión que estalló 
tras el 0-0 con Paraguay. La “Roja” se 
quedó sin DT, está fuera de la zona 
de clasificación al Mundial 2026, la 
hinchada perdió la paciencia, los 
jugadores culpan a la prensa y el 
presidente de la Anfp, Pablo Milad, 
ni se asoma. ¿Puede estar peor el  
panorama? 

 
Muy pobre 

Ni con un jugador más en cancha, 
Chile pudo ser más que Paraguay. La 
“Roja” tuvo un rendimiento bajísimo  
este jueves que ¿sorprendió? No. El 
juego fue predecible, apostando a 
centros sin destino frente a una  de-
fensa que siempre ha destacado por 
su juego aéreo. Alexis de “10” no 
destacó, Damián Pizarro estuvo ais-
lado en el ataque y Berizzo no en-
contró las alternativas en banca. 
Para peor, el partido acabó con un 
jugador de Primera B como “solu-
ción” a los problemas.  

 
Colapsó 

Tras el pitazo final, el público no 
aguantó más y despidió con pifias a 
Berizzo. “Ya se va”, cantaron quienes 
gastaron entre $77 mil y cerca de 
$150 mil para ver un triste espectá-
culo. El valor de las entradas ... otro 
factor importante dentro de la cri-
sis a nivel selección. 

Pasó más de una hora desde que 
terminó el duelo y Berizzo no salía 
a dialogar con los medios. Raro. Y 
cuando apareció, fue breve. “Hablé 
con el presidente de la Federación 
(Pablo Milad) y le he manifestado mi 
decisión por dejar el cargo. No han 
sido los resultados esperados y es 
digno reconocer que las cosas no 
han funcionado como quería”, dijo  
quien a esa altura ya era ex técnico 
de la “Roja”.   

Con sus equivocaciones y todo 
tipo de cuestionamientos, por lo 
menos, Berizzo dio la cara.  

 
Lapidario 

En su paso como DT de la “Roja”, 
Eduardo Berizzo dirigió 16 duelos, 
11 amistosos y 5 oficiales. En total, 
ganó 4 partidos, empató 5 y perdió 
7 veces. La única victoria oficial fue 
el 2-0 a Perú en la tercera jornada de 
las eliminatorias.  

Un 35,42% de rendimiento tuvo el 
ex O’Higgins como entrenador de la 
selección, cosecha muy pobre que 
lo terminó condenando.  

En los amistosos, Chile ganó 3 
ante “poderosos” elencos como 
Cuba, República Dominicana y el 
propio Paraguay, al cual no se pudo 
derrotar el jueves. El resto, cuatro 

Chile alista un duro choque ante Ecuador con un proceso 
lleno de cuestionamientos y errores que, por ahora, hacen ver 
desde lejos el Mundial.  

empates (2-2 con Qatar, 0-0 ante 
Eslovaquia, 0-0 con Ghana y 0-0 con 
Bolivia) como cuatro caídas (0-2 vs 
Corea del Sur, 0-2 vs Túnez, 0-2 fren-
te a Marruecos y 0-1 vs Polonia).  

En los choques oficiales, fue una 
victoria (2-0 a Perú), dos empates  
(0-0 ante Colombia y Paraguay) y 
dos derrotas (1-3 con Uruguay más 
el 0-3 ante Venezuela).  

 
Y ahora ...  

Tras la renuncia de Berizzo, será 
Nicolás Córdova el DT interino de 
cara al partido del martes frente a 
Ecuador. En su rol de jefe técnico de 
selecciones juveniles masculinas, 
el ex técnico de Palestino, Santiago 
Wanderers, Universitario de Perú, la 
Sub 23 de Qatar y Al-Rayyan, a sus 
44 años, se hará cargo de la “Roja” 
por este duelo.  

Y después, ¿quién querrá llegar? 
Hoy se habla de Gustavo Quinteros 
y Ricardo Gareca ... pero el próximo 
partido eliminatorio de Chile será 
en septiembre de 2024, ya que antes 
habrá Copa América.   

A esta altura, el DT es solamente 
una arista más dentro de la crisis 
que vive nuestro fútbol chileno. Por 
lo menos pensando en reencaminar 
el objetivo de ir al Mundial 2026, 
hay un margen prudente para que 
aparezcan nuevos jugadores, otro 
DT con ideas claras y liderazgos 
mejores.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CARLOS PARRA  Z. / ANFP

“Agradecerle al profe 
Berizzo, no tengo más que 
decir. Trabajo siempre serio, 
me encantó como DT”. 
Alexis Sánchez

“Que venga un cuerpo 
técnico con energía y la 
gente respete el proceso.  
No lo dejaron trabajar”. 
Gary Medel 

“Espero que con esto se 
pueda descomprimir el 
ambiente. Ha sido un honor 
dirigir la selección chilena”. 
Eduardo Berizzo 

años tiene Nicolás 
Córdova, el DT 
ante Ecuador.

44

promedió Berizzo  
al mando de la 
selección chilena.

35%

triunfo en duelos 
oficiales logró: el 
2-0 sobre Perú.

1
puntos suma 
Chile en lo que va 
de eliminatorias.

5

victorias, 5 
empates y 7 
derrotas cosechó.

4

meses pasarán 
para la próxima 
fecha eliminatoria.

10

Son seis los equipos que irán direc-
to al Mundial 2026 más uno que 
jugará el repechaje. ¿Dónde está 
Chile? Octavo, con 5 puntos de 15 
posibles. A continuación, cifras de 
Berizzo y lo que viene para la “Roja”.
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AYER CONCLUYÓ LA COMPETENCIA BINACIONAL EN ARGENTINA

Con las definiciones de las últi-
mas disciplinas se puso término 
este viernes a la trigésima edición de 
los Juegos Binacionales de la Arau-
canía, que se desarrollaron en la 
provincia trasandina de Río Negro. 

En esta ocasión, el encuentro de-
portivo binacional reunió a 2 mil 
500 deportistas Sub 19 de las seis 
provincias más australes de Argen-
tina (Chubut, Tierra del Fuego, La 
Pampa, Río Negro, Neuquén y San-
ta Cruz), y de las siete regiones de 
más al sur de Chile (Araucanía, Los 
Ríos, Los Lagos, Magallanes, Aysén, 
Ñuble y Biobío).  

Casi una semana de dura compe-
tencia que tuvo la participación de 
184 deportistas en representación 
de la Región del Biobío, quienes 
compitieron en atletismo, judo, na-
tación, básquetbol, vóleibol, ciclis-
mo y fútbol. Una de las ediciones 
más desafiantes para una delega-
ción regional que vive un periodo de  
transición, hecho que se vio refleja-
do en resultados que no fueron los 
esperados y que, sin duda, significa-
rán un replanteamiento de la com-
petencia para la edición 2024. 

 
Siempre responden 

Aun así, la Región se las arregló 
para  destacar a varios de sus expo-
nentes. Uno de los mejores fue el 
atleta, Matías Inostroza, quien se 
sobrepuso a las dificultades climá-
ticas de frío, viento y lluvia, para 
conquistar oro en la jabalina. El la-
jino logró un registro de 51,68 me-
tros en la pista atlética de la Ciudad 
Deportiva de Neuquén, para levan-
tar su segundo campeonato conse-
cutivo en el certamen, revalidando 
el título de 2022 en Los Lagos. 

“Se siente una felicidad enorme 
porque estaba la presión del triun-
fo del año pasado, todos tenían los 
ojos puestos en mí para ver si podría 
revalidarlo o qué lugar sacaría. Fue 
un campeonato complicado, con 
mal viento, y el implemento de la ja-
balina depende mucho de eso, así es 
que fue muy difícil lanzar.  De hecho 
ningún compañero hizo las mar-
cas esperadas. Me queda un año 
más, así es que en 2024 espero lle-

Las figuras de Biobío en el cierre 
de los Juegos de la Araucanía
El atleta lajino Matías Inostroza, con su bicampeonato en jabalina, y su par penquista, Fernanda Pavez, 
junto al judoca tomecino, Matías Inostroza, fueron lo más destacado del evento.

FOTOS: MINDEP BIOBÍO

gar todavía mejor preparado”, ex-
presó el joven valor.    

Destacado fue también lo hecho 
por su par penquista, Fernanda Pa-
vez, quien superó su cuarto lugar del 
año pasado para colgarse la meda-
lla de plata en los  800 metros, con 
un crono de 2’.21” detrás de Nicole 
Trecano, de Río Negro (2’.19”). 

“Estoy súper feliz, esta medalla 
significa una recompensa al esfuer-
zo que le he puesto a cada entrena-
miento. Además, con mi profesor la 
estábamos esperando, ya que en mi 
primer año en la Araucanía no pude 
sacar medalla porque me pasaron 
en la última recta. Pero pude termi-
nar bien este año y espero en el pró-
ximo lograr la medalla de oro”, ma-
nifestó la deportista. 

Igual de meritorio fue lo hecho 
por el judoca de Tomé,  Jhoel García, 
quien obtuvo plata en la división 
de -81 kilos. El crédito regional ganó 
seis de siete combates, todos por 
Ippon, y solo cayó en la final. 

Por su parte, el ciclismo de Biobío 
también consiguió subir al podio, 
luego que Benjamín Andrade su-
mara la medalla de bronce en la 
prueba del circuito masculino, en la 
jornada final que tuvo lugar en la lo-
calidad de Viedma.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EL LAJINO, Matías 
Inostroza, fue la máxima 
figura de Biobío, luego de 
conquistar el bicampeonato 
en la jabalina.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TAMBIÉN EN EL 
atletismo, la penquista 

Fernanda Pavez destacó 
con la medalla de plata 

en los 800 metros planos 
del certamen. 



Deportes
Diario Concepción Sábado 18 de noviembre de 2023 19

EXTRAVÍO DE TÍTULOS-ACCIONES 
Queda nulo, por extravío, el Título N° 1039 por 2 acciones de la Inmobiliaria Club 
de Campo La Posada pertenecientes a Gabriel Valdés Sotomayor. 
 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado 
personal, RIT C-116-2023, por resolución de fecha 23 de octubre de 2023, se 
cita a audiencia a los parientes del adolescente TRISTÁN ALEXANDER 
RETAMAL QUIROZ, cédula nacional de identidad 22.648.394-2 de 15 años de 
edad, a efectuarse el día 4 de diciembre de 2023 a las 11:00 horas en 
dependencias del tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. 
 
 
 
CITACIONES 
CITACIÓN POR CUMPLIMIENTO LEGAL y acuerdo del Directorio se cita a 
Asamblea General Ordinaria de Socios de la Corporación Cultural Alianza Francesa 
de Concepción, para el miércoles 29 de noviembre: 18:00 horas primer llamado, 
18:30 segundo llamado, en Colo Colo 1, Concepción. 
 
TABLA: 1- Resultados 2022-23. 2- Objetivos 2024-25. 3- Balance 2022. 4- Fijación 
de cuotas. 5- Elección de directorio. 6- Cualquier otra materia de interés que sea 
de competencia de la Asamblea Ordinaria. Tendrán derecho a participar quienes 
figuren inscritos en registro de socios con cuotas al día. El Directorio.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

AURINEGROS ARMAN PLANTEL 2024

Este año quieren que sea distin-
to, armándose desde temprano y 
con objetivos mayores. Fernández 
Vial ya asegura sus primeros nom-
bres y negocia con otras piezas 
importantes del equipo que termi-
nó tercero en la tabla. También si-
gue conversando la posibilidad de 
renovar al técnico Jonathan Ore-
llana y se habrían fijado este mes 
como plazo para una respuesta. La 
dirigencia se mueve con tiempo. 

El primer nombre en asegurar 
su continuidad fue el portero Nery 
Veloso, que firmó por dos tempo-
radas en la “Maquinita”. El volan-
te Diego Bravo y el lateral izquier-
do o volante Odswart Canessa 
también siguen en el cuadro fe-
rroviario. Hay conversaciones con 
los volantes Carlos Gómez y Car-
los Herrera, mientras que el za-
guero Nozomi Kimura es otro que 
podría mantenerse con camiseta 
amarilla y negra. 

El ex Ñublense y Cobreloa afir-
mó que “para mí fue un muy buen 
cierre de año, acá me sentí cómo-
do, feliz. Vial hizo que me reencan-
tara del fútbol y tienen la prime-
ra opción. Estoy con contrato vi-
gente y tenemos aún una 
conversación pendiente, pero si 
me mejoran un poco las condi-
ciones tengo todas las ganas de 
quedarme”. 

Kimura llegó a Vial a fines de 
julio y se transformó en pieza fun-
damental de una de las mejores 
defensas de Segunda División. El 
central de 26 años aseguró que 
“nunca me había tocado integrar-
me a un equipo a mitad de cam-
peonato, pero sí venía entrenando 
regularmente y en ritmo, más allá 
de lo poco que jugué este año en 
Ñublense. Por eso me adapté rápi-
do. Era una defensa nueva para 
mí, aunque conocía a un par de 
compañeros”. 

El versátil defensor añadió que 
“es bueno que haya renovado 
Nery (Veloso) que anda en un ni-
vel impresionante, un chico como 
Canessa que quiere comerse el 
mundo y tiene muchas condicio-
nes. Logramos que nos marcaran 
pocos goles y eso hay que mante-
nerlo”. 

Se le nota para donde tira el co-
razón y advierte que “Vial, como 
Concepción, son equipos gran-
des, te sigue mucha gente, siem-
pre están pendientes de uno. Se-
ría lindo que Vial pudiera armar-
se bien esta vez, desde principios 
de año, y no ir arreglándose un 
poco en el camino. Que el grupo 
se conozca con tiempo. Es la cla-
ve para que el equipo pueda pe-
lear arriba”.

“Vial hizo  
que me 
reencantara 
del fútbol  
y mi primera 
opción es acá”

Zaguero Nozomi Kimura habló de sus 
claras posibilidades de renovar en el 
club ferroviario, que también va por 
Carlos Gómez y Carlos Herrera. Sigue 
pendiente la continuidad de Orellana.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Santoral: Elsa

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/15 8/17
LOS ÁNGELES

8/23
SANTIAGO

8/17
CHILLÁN8/21

RANCAGUA

9/17
TALCA

5/19
ANGOL

5/13
TEMUCO

5/11
P. MONTT

8/20
DOMINGO

10/18
LUNES

9/19
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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